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新华社记者 乐文婉 王浩明

近年来随着学校体育蓬勃发展，广大中小学对塑胶跑

道等体育场地的需求量猛增。为确保校园体育场地质量，

保障青少年学生运动安全，有关中小学运动场地的三项国

家标准（以下简称“国标”）日前出台，湖北省地方标准《合成

材料面层运动场地质量管理及合格评定》（以下简称“湖北

地标”）也将于近期发布。

据介绍，2018年教育部就牵头出台了强制性国家标准

GB36246-2018《中小学合成材料面层运动场地》，有力规范

了运动地坪市场；而此次出台的三项推荐性国家标准《中小

学合成材料面层田径场地》《中小学合成材料面层篮球场地》

《中小学人造草面层足球场地》，是2018年强制性国标的配套

标准，对中小学相关运动场地提出更多新要求。此次三项国

标由教育部提出、教育部教育技术与资源发展中心（中央电

化教育馆）牵头制定，国家市场监督管理总局和国家标准化

管理委员会于去年年底发布，将于今年7月1日实施。

国标的主要起草人表示，2018年出台的强制性国标为

解决当时的“毒跑道”问题，主要聚焦于场地的安全环保和

关键物理指标。而此次针对实际调研中发现的问题，重点

补充了场地基础、铺装及耐磨性、色牢度等不宜强制要求、

但对场地整体使用性能又至关重要的指标参数；同时提升

了无机填料含量、高聚物、耐老化性能，加严了对短链氯化

石蜡和摩卡（MOCA）含量的要求；并将此前的运动场地细

分为田径、篮球和足球场地，针对性更强。

“希望校园运动场地中的各种质量问题，都能在这三个

国标中找到标准依据，从而对中小学运动场地的建设有更

明确的指导意义。”该主要起草人称。

她举例说，在前些年涉及多个省区市的实地调研中，发

现有些场地建成不到两年就出现开裂、破损，故此次提升了

耐老化性能指标；预制型跑道卷材接缝本应沿跑道方向铺

设，但有些厂家为省事或因技术材料问题，在弯道处横向铺

设，导致横向接缝密集，影响跑道功效，新标准对此也提出

相应要求。

国标起草人之一、中国国检测试控股集团的郭中宝教

授表示，“毒跑道”事件之后，校方对体育场的有毒化学物质

都比较敏感，但由于信息不对称、缺乏专业知识等原因，对

场地的物理性能和质量问题缺乏了解，导致一些“烂跑道”

等校园劣质场地的出现，因此此次出台的国标也强化了质

量相关的内容。

湖北地标目前已上报湖北省市场监督管理局，将于近

期发布。其主要起草人之一、湖北省体育设施建设协会会长

陈伟介绍，鉴于学校运动场地质量问题的主要症结在于信

息不对称、校方缺乏专业知识等，他们在此次地方标准制定

中，提出了引入独立第三方，代替学校进行“合格评定”的方

法。

陈伟认为，目前问题主要出现在标准的执行层面，从规

定看，场地验收时需要检测，但实践中会有不良商家钻空

子———如检测报告上只检测化学指标，不检测物理指标；或

送检的样品与实际铺设的场地并不一致，以此蒙混过关。

“关键是校方缺乏专业知识，如能委托有资质的独立第三方

机构对运动场地铺设的全过程进行监督和合格评定，那就

可以有效防止钻空子的问题。”

在国家市场监督管理总局合格评定科技创新计划中，

陈伟所在的中正华体国际认证有限公司承担了“合成材料

面层运动场地施工质量管理合格评定研究”项目。他介绍，

该项目正是针对运动场地建设中的标准执行不到位、产品

指标不达标、验收要求不具体、相关标准缺失等影响场地质

量的实际问题，湖北地标也是该项目的研究成果之一。

全国学雷锋教育基地、山东省枣庄市山亭区新纪元小

学总务处主任程亚男介绍，该校决定铺设塑胶运动场地

时，正值“毒跑道”事件前后，学校走访多地都不放心，最

后是按最高标准找到了“鸟巢”跑道供应商广州同欣体

育，“主要是运动地坪比较专业，学校甄别能力有限，如有

权威信息渠道来辅助选择，有独立第三方机构帮助监督和

评定就太好了”。

她还表示，目前国家出台了《关于全面加强和改进新时

代学校体育工作的意见》等一系列相关政策，各地学校都很

重视体育工作，要确保孩子们的运动安全和健康成长，好的

体育场地是基础，相关新标准的推出对学校有实际的指导

意义。

郭中宝也参与了湖北地标的起草，他提到，湖北地标中

还首次规定了各类型运动场地的报废标准，填补了目前合

成材料面层运动场地标准的一个空白。但他同时强调，标准

的制定只是一方面，还需要加大对相关知识的科普力度，更

要加强监管、严格验收。

本报讯 在结束了第十四届

全国冬季运动会跳台滑雪和北欧

两项比赛后，位于河北省张家口市

的国家跳台滑雪中心和国家冬季

两项中心又先后迎来这两个项目

的全国冠军赛，北京冬奥遗产得到

充分利用。

3月15日至17日，由国家体育

总局冬季运动管理中心主办、张家

口市体育局承办的2023—2024赛

季全国北欧两项冠军赛顺利举行。

对标冬奥会设项，北欧两项全国冠

军赛仅设男子项目，比赛执行国际

雪联最新的《北欧两项竞赛规则》，

在为期3天的比赛中设置男子个人

项目跳台滑雪标准台（HS102米）

+10公里越野滑雪、跳台滑雪大跳

台（HS138米）+10公里越野滑雪和

男子团体跳台滑雪大跳台（HS138

米）+4×5公里越野滑雪接力共3

个项目，最终代表宁夏队参赛的丁

佳乐包揽男子个人项目两块金牌。

今年22岁的丁佳乐曾在“十四冬”

开幕式上担任宁夏代表队的旗手。

在“十四冬”北欧两项比赛中，他获

得公开组男子个人大跳台+10公

里越野滑雪第10名，并和队友一起

获得公开组男子团体第4名。在本

赛季北欧两项项目的最后一场国

家级赛事中，丁佳乐完美收官。

来自黑龙江的闫方业和河北

的邢宏岩分获男子个人大跳台

+10公里越野滑雪二、三名；河北

队的王誉达和黑龙江队的祁闯获

得男子个人标准台+10公里越野

滑雪银牌和铜牌；黑龙江代表队获

得大跳台+4×5公里男子团体项

目冠军。 （田 洁）

本报记者 黄心豪

近日，由广东省重竞技体育训

练中心主办的“省队运动员进校园

开展健身指导”系列活动第四站走

进深圳市光明区公明第二小学。

广东省跆拳道队和广东省拳击队

的运动员齐聚一堂，为学生们奉上

了一场别开生面的健身指导活动。

本次活动主题是“践行雷锋精

神，弘扬时代新风”，旨在通过体育

锻炼，引导学生践行社会主义核心

价值观，弘扬雷锋精神，培养学生

们积极向上的健康生活态度。

活动期间，广东省跆拳道队的

运动员们向深圳市光明区公明第

二小学的学生们展示了精湛的跆

拳道技艺。随后省队运动员们走

到学生们中间，耐心指导他们练习

跆拳道和拳击的基本动作。跆拳

道运动员们教导学生们如何正确

站姿、踢腿，以及基本的防身动作，

而拳击运动员们则重点教授学生

们如何摆拳、闪躲、移动脚步。通

过亲身实践，学生们体验到了运动

的乐趣与挑战，更加深

入地理解了这两项运动

的精髓和技巧。

互动环节，学生询

问了运动员们的日常训

练内容和训练量，有的

则关心他们如何克服困

难和挑战。运动员们不

仅耐心回答了每一个问

题，还分享了他们的训

练经验和个人成长历

程。他们讲述了在训练

中的艰辛与收获，分享

了自己如何克服困难、

保持毅力和专注的经

验。这些真挚而深刻的分享，激发

了学生们对体育运动的热爱，并激

励他们树立远大的目标和努力奋

斗的信心。通过与省队运动员的交

流，学生们对未来的体育生涯充满

了向往和期待，为他们的成长之路

注入了更多的动力和激情。

广东省队运动员进校园，立足

于把专业体育精神传播到师生中，

以推动竞技体育成果全民共享。学

生在省队运动员的健身指导下，培

养竞争力和抗挫能力，养成谦逊、

有礼、知礼、懂礼的好习惯，从而达

到发展个性及勇于展现自我的目

标。

广东省重竞技体育训练中心

还将带领省队运动员们走进更多

校园，推动学雷锋服务活动常态

化，他们将备战与健身指导活动相

结合，充分发挥优秀运动员的引领

带动作用，提升学生对重竞技项目

的了解和增强学生体育综合素质，

使他们在体育锻炼中体验乐趣、增

强体质、培养健全人格、磨炼意志，

最终实现全面发展的目标。

广东省运动队进校园推动体育成果全民共享

本报记者 李晓洁

“这是我第一次参加世锦赛的单项，也是第一枚

单项金牌，同时也是中国队在世锦赛上的第100枚金

牌，这对我而言意义非凡。在最后一天的比赛中跟我

的队友们并肩作战获得两枚接力金牌，这让我更加

坚信团队的力量是无比强大的。”在刚刚结束的

2023—2024赛季短道速滑世锦赛上，收获3枚金牌的

孙龙在社交媒体发文感谢团队的力量，他也相信孙

龙不止于此。

不到24岁的孙龙在短道速滑赛场上已经不是一

名名不见经传的小将，经过赛事历练，在当打之年愈

加成熟，成为中国队的中坚力量。在世锦赛男子1500

米决赛中，孙龙面对实力强劲的韩国和荷兰选手沉

着冷静，不急不躁，落后时不急于追赶而是伺机而

动，守好路线的同时观察场上情况。或许这枚金牌有

幸运的成分，但是幸运总是眷顾有准备的人。赛后孙

龙表示，他看到了两位韩国选手的碰撞，“但是我不

能抱着侥幸心理，还是想去争冠军。我告诉自己比赛

站位不要偏后，打得积极主动一点，如果有超越要让

自己保持在清晰明朗的位置。”

孙龙还与队友合作拿下混合接力和男子5000米

接力金牌。在混合接力决赛中，孙龙没有上场，而是

在场下为队友加油；在男子5000米接力决赛中，孙龙

为队友分担体能消耗。7分18秒468，孙龙、林孝埈、刘

少林、刘少昂以默契的配合拿下世锦赛收官项目的

金牌，帮助中国队成功卫冕。“其他三位队友一个刚

比完1000米，两个刚比完混合接力，我的体能比较充

沛，超越的任务就放在我身上。”决赛中，孙龙在还剩

20圈时超越，为中国队的胜利奠定基础。

这一年国内外大赛的历练，让孙龙迅速成长为

一名值得托付的选手。在上个月结束的“十四冬”短

道速滑（公开组）比赛中，孙龙包揽男子全部单项金

牌，又与队友合作获得男子5000米接力冠军，成就

“四冠王”。这一耀眼的成绩让外界对他有了更高的

期待。这一次他在世锦赛证明自己，他不再是那个冬

奥会失误后哭鼻子的孙龙，而是吃一堑长一智，将失

误化为经验教训，在赛场上找回自己的世界冠军孙

龙。

全国雪橇冠军赛奖牌花落各家

全国北欧两项冠军赛“雪如意”落幕

筑牢校园体育安全“地基”新标准将实施
（上接第一版）

首先是思想认识进一步提高，政治

意识得到增强。通过专项治理工作，进一

步推动干部队伍深刻认识思想道德和作

风建设的重大意义，不断加强对党纪国

法的敬畏，筑牢“不想腐、不能腐、不敢

腐”的思想堤坝，形成按规章办事的行动

自觉，推动思想道德和作风建设往深里

走、往实里走、往心里走，激发领导干部

增强拥护“两个确立”，做到“两个维护”

的思想自觉、政治自觉、行动自觉。

其次是干部队伍干事创业热情进一

步激发，行业治理能力得到提升。通过专

项治理行动，体育系统大兴调查研究之

风、“四下基层”作风，推动解决了一批行

业治理突出问题，行业治理能力不断增

强，特别是领导干部率先垂范，坚持解放

思想、实事求是，务实之风深入基层宣讲

理论、开展调研、推动工作，走好群众路

线，以体育人的高效率促进体育事业高

质量发展，极大激发全体干部职工干事

创业热情。

第三是体育系统作风进一步改进，

良好政治生态得到巩固。通过专项治理，

干部队伍提高了以问题为导向，从人民

群众满意不满意出发找问题的调研能

力；提高了以高质量发展为目标，从推动

福建体育各项工作在守正创新中解决问

题的实践能力；自觉增强拒腐防变定力、

增强廉洁自律意识，更加坚定地做到真

抓实干促发展，厚植了良好政治生态土

壤，使福建体育各项工作取得积极成效，

全省体育系统作风明显好转。

对于下一步工作，该负责人表示，将

不断巩固和拓展专项治理成果，以更大

的力度、更有效的举措把全省体育系统

思想道德和作风建设引向深入，推动形

成广大党员干部一身正气、团结奋进、干

事创业的良好风气，促进各项工作规范

化、制度化，为福建体育事业高质量发展

提供坚强思想保证。

（上接第一版）

釜山世乒赛团体赛，国乒女

队虽然最终实现六连冠，但是比

赛过程却一波三折，队员们的表

现也不尽如人意，在多场外战中

失利，这也说明仍有很多需要提

升的地方。中国乒乓球队总教练

李隼表示：“在釜山世乒赛上，中

国女队遇到了困难，尤其是奥运

会选拔办法中对排兵布阵的局限

性也给我们敲响了警钟。我们意

识到如果不及时优化调整，将会

为即将到来的巴黎奥运会埋下隐

患。赛后，我和女队教练组及时复

盘总结，也进行了深刻反省。本次

优化调整的主要目的就是为了选

出最强阵容，代表国家圆满完成

巴黎奥运会参赛任务。”

根据优化后的女队选拔规则，

运动员在重要比赛与其他协会选

手交手中输掉比赛或小组未出线，

将不再给予国际大赛奖励积分，同

时还要扣除同等赛事的冠军奖励

积分。例如在WTT大满贯赛事中

输给其他协会选手，扣除3000点积

分；在WTT冠军赛中输给其他协

会选手，扣除1000点积分；在国际

乒联世界杯小组赛未出线则扣除

3000点积分，国际乒联世界杯每场

比赛输球扣除3000点积分、输两场

则扣除6000点积分（国际乒联世界

杯累计扣分）。此外，如果运动员为

避免扣分主动放弃参加今后重要

比赛，该运动员奥运参赛资格由教

练组收回。

李隼表示，队伍现阶段的重点

目标和任务是选拔出巴黎奥运会

女队最强阵容，全力以赴备战奥运

会。希望全队要以此为动力保持团

结一致，在巴黎奥运赛场上为国争

光。教练组也将通过优化后的选拔

办法，选派出对外战绩优异且能完

成奥运会参赛任务的运动员参加

后续国际比赛及奥运会。李隼还表

示，教练组将保持对选拔办法的动

态评估，确保选拔工作的科学高效。

本报讯 随着女子单人雪

橇比赛结束，2023—2024赛季

全国雪橇冠军赛3月18日在北京市延庆区

国家雪车雪橇中心“雪游龙”落幕。

全国雪橇冠军赛为期5天，设有男女单

人、双人雪橇和青年男子、女子单人雪橇等

比赛项目，共有来自北京、陕西、山东等省

区市的25名运动员参赛。

“今天的比赛，总体来说我发挥得很不

错，刷新了我之前的个人最好成绩，也为我

的2023—2024赛季画上了圆满的句号。”获

得女子单人雪橇第一名的陕西选手胡慧兰

说，“本次比赛各方面服务保障很到位、也

很用心，太享受在这里的比赛了。”

其他各项比赛中，北京选手鲍振宇获

得男子单人雪橇冠军，黑龙江选手黄叶波

和广东选手彭俊越获得男子双人雪橇冠

军，北京选手李昊翰获得青年男子雪橇冠

军。山东

选手潘弈瑄获得

青年女子单人雪橇冠军，

新疆选手古丽洁乃提·阿迪克尤木和陕西选

手赵佳颖获得女子双人雪橇冠军。

此次比赛是继“十四冬”后雪橇项目又

一次全国重要赛事。比赛增设青年男、女单

人项目，旨在鼓励各地方开展雪橇项目后备

人才培养，进一步推动我国雪橇项目发展。

“这次比赛中，我们的场馆在经营、运行维护

等方面充分发挥了自身优势和特点，确保整

个比赛的顺畅进行。运动员们的表现非常

优异，充分展示了他们训练、竞技的状态和

水平。”裁判长武大伟表示。

（田 洁）

世锦赛收获三金 孙龙：不止于此

国乒女队优化巴黎奥运选拔办法


